
2015 年 10 月 28 日立法會會議 

“把握‘一帶一路’機遇，尋找香港經濟新方向＂議案 

 

進度報告 

 

 

在 2015 年 10 月 28 日的立法會會議上，由廖長江議員就“把

握‘一帶一路’機遇，尋找香港經濟新方向＂提出的動議，經張華峰議

員、陳鑑林議員及馬逢國議員修正後獲得通過。議案全文見附件。本

局在徵詢相關政策局後，現向議員匯報有關工作的最新情況。 

 

協助業界認識沿帶沿路經濟體 

2. 香港貿易發展局(“貿發局”)已於 2015年 12月推出「一帶一路」

資訊網站，提供最新和全面的市場資訊，協助企業掌握「一帶一路」

商機，並通過香港平台及服務，尋找合適的業務夥伴。 

 

營造便利營商及促進和保障貿易投資的環境 

3. 特區政府正積極尋求與「一帶一路」沿線國家締結自由貿易

協定(“自貿協定”)、促進和保護投資協定以及全面性避免雙重課稅協

定(“全面性協定”)，以便利業界與有關國家的經貿往來和保障他們在

當地的投資聯繫。其中，香港與東南亞國家聯盟(“東盟”)的自貿協定

談判進展順利，雙方已進行了五輪談判，預計於 2016 年內完成談判。

至於全面性協定方面，特區政府分別於 2015 年 11 月及 2016 年 1 月

與羅馬尼亞及俄羅斯簽署了有關協定，有助推動香港與該兩地間的經

濟貿易聯繫。 
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投資及貿易推廣活動 

4. 特區政府積極支持和組織港商參與內地當局和業界為促進

「一帶一路」而舉行的貿易研討會議，加強與「一帶一路」地區在展

覽、貿易和投資推廣活動的合作，宣傳利用香港作為「一帶一路」主

要服務平台，鼓勵內地企業及外商在打入沿線市場時，以香港作為跳

板。在 2015 年，投資推廣署與廣東及澳門共同在新加坡、印尼和馬

來西亞合辦了聯合投資推廣活動。 

 

5. 貿發局在多個大型經貿博覽會中設置「香港館」，推介香港各

項優質專業服務。貿發局亦正籌備在內地舉辦「CEO 論壇」及「轉

型升級‧香港博覽」，探討香港服務如何協助內地企業抓緊「一帶一

路」的最新發展機遇。貿發局亦會繼續組織香港業界到「一帶一路」

沿線國家的區域商業樞紐作重點宣傳，推廣香港產品及服務，協助港

商拓展新商機。 

 

「一帶一路高峰論壇」 

6. 特區政府和貿發局將於 2016 年 5 月在香港合辦首屆「一帶一

路高峰論壇」，匯聚沿帶沿路經濟體的官方代表和商界翹楚，一同探

討「一帶一路」帶來的機遇。貿發局亦已在香港舉辦的大型國際論壇

及博覽會，例如亞洲金融論壇、亞洲知識產權營商論壇、亞洲物流及

航運會議、國際中小企博覽等，加入「一帶一路」環節，鼓勵商界從

中發掘商機。 
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國際法律及解決爭議服務 

7. 香港擁有完善法制，經驗豐富的法律專業團隊及採用國際商

界熟悉的普通法制度的優勢，在「一帶一路」推進下為企業提供專業

的法律及解決爭議服務(包括仲裁及調解) 。特區政府亦推廣及鼓勵

企業在草擬有關解決爭議的合約條款或訂立合同時，選擇香港作為解

決爭議的中立地或選擇香港法律作為合同的適用法律。 

 

8. 律政司自 2015 年開始，與特區政府駐內地辦事處合作，在重

慶、成都、北京和上海舉辦或參與香港法律及解決爭議服務研討會，

並計劃今年在武漢、西安、長沙、貴陽、昆明和南京等地舉辦或參與

有關研討會，向內地企業推廣香港的法律及解決爭議的服務。過去數

年，律政司亦不時到訪「一帶一路」沿線國家，包括新加坡、印度、

越南、柬埔寨、緬甸及印尼，推廣香港的法律及解決爭議服務。 

 

離岸人民幣業務 

9. 內地與香港基金互認安排已於 2015 年 7 月實施，並於 2015

年 12 月公布首批互認基金。兩地證監會將繼續根據互認安排審批基

金申請。這項安排有助豐富香港市場的人民幣基金產品的種類，並深

化兩地金融市場互聯互通。另外，滬港通自 2014 年 11 月啟動以來，

運作暢順。香港近年已發展成位全球具領導地位的離岸人民幣業務中

心，隨著國際貨幣基金組織於 2015 年 11 月決定從 2016 年 10 月 1 日

起將人民幣納入特別提款權貨幣籃子，特區政府將繼續推廣香港的人

民幣平台及服務，把握相關發展帶來的機遇，進一步推動香港離岸人

民幣業務的發展。 
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亞洲基礎設施投資銀行(“亞投行”) 

10. 亞投行已在 2015 年底正式開始運作，其總部設在北京。我們

會繼續與中央政府及亞投行研究香港以非主權地區加入亞投行的具

體安排。作為國際金融中心，香港的資本市場及資產管理的專業人才

和多種類的金融產品，可以為亞投行在項目融資、發債、投資、財

務管理及外匯管理等方面的運作提供支援。此外，香港擁有熟悉項目

談判、擬定工程及管理合約、國際法律的專才以及專業仲裁服務，可

以參與有關項目的籌建、施工與運作。這亦有助鞏固本港作為國際金

融中心的地位。特區政府亦計劃建議亞投行在其將會訂立的標準合同

中，訂明香港作為其中一個解決有關合同和商業爭議的中心。 

 

發展多元旅遊 

11. 在入境旅遊方面，特區政府會聯同香港旅遊發展局與內地各

省市(特別是泛珠三角區域)繼續加強合作，推廣「一程多站」旅遊產

品，吸引「一帶一路」沿線國家的旅客到訪。在出境旅遊方面，我們

鼓勵業界舉辦以「一帶一路」沿線地區為目的地的旅行團，同時透過

《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》有關旅遊的開放措施，

在國內省市為內地居民開辦相關的出境旅行團。此外，香港位處亞太

區的中心及擁有完善的航空網絡，這些優秀的地理條件使我們於「一

帶一路」發展郵輪旅遊中能夠扮演重要的角色。事實上，我們一直積

極推動區域合作，透過集結鄰近港口的財力，以吸引更多國際郵輪公

司發展及推廣包含香港及鄰近港口的航線; 亦會加強海外宣傳，帶動

更多高消費客群來港參加郵輪航程。 
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航運物流發展 

12. 我們會善用香港國際航運中心的地位，樹立香港作為聯繫國

家與世界航運業的服務平台，以及支持香港發展與空運及海運相關的

高增值服務，提升香港國際機場的處理容量。運輸及房屋局局長於

2015 年 11 月帶領香港物流發展局及香港港口發展局成員出訪韓國，

推廣香港作為亞洲區域物流樞紐的優勢，探討「一帶一路」為航運物

流業界帶來的商機。 

 

支援專業服務業 

13. 香港的專業服務業可於落實「一帶一路」策略的過程中大展

所長。特區政府將投入二億元，支持專業服務業業界與沿線國家的交

流、推廣和合作。 

 

推動新興產業參與 

14. 除了傳統支柱產業外，特區政府亦鼓勵香港的新興優勢產業

積極參與協助「一帶一路」發展。其中，香港電影業界參與了於 2015

年 9 月舉辦的第二屆絲綢之路國際電影節，特區政府鼓勵香港影片繼

續參加第三屆絲綢之路國際電影節，並協助主辦單位聯繫有關影片

商。 

 

總結 

15. 請議員備悉上述進度報告。 

 

 

商務及經濟發展局  

2016 年 1 月 



  附件 

2015年10月28日的立法會會議 
廖長江議員就 

“把握‘一帶一路’機遇，尋找香港經濟新方向” 
動議的議案 

 

 
經張華峰議員、陳鑑林議員及馬逢國議員修正的議案 

 
國家的經濟發展正尋找新的出路，而‘絲綢之路經濟帶’和‘21世紀
海上絲綢之路 ’(‘一帶一路 ’)是國家未來長遠發展的重大戰略，亦
是推動全球區域經濟多方位合作及市場發展的新契機；就此，本

會促請特區政府帶領及支援各業界及時把握機遇，為香港整體經

濟尋找可持續發展的新方向，包括致力爭取亞洲基礎設施投資銀

行在香港設立總部，以鞏固香港作為國際金融中心的地位，從而

吸引更多跨國企業來港發債及上巿，令香港的金融巿場更加蓬

勃；本會亦促請特區政府利用香港本身擁有的現代化服務優勢，

推動本港貿易物流、金融、旅遊、專業服務和資訊科技等主要產

業的發展，為 ‘一帶一路 ’發展策略下的亞洲基礎設施投資銀行和
絲路基金的相關項目提供創新及高質素服務；本會亦促請特區政

府除落實行政長官在本年博鰲亞洲論壇年會上提出把香港發展為

在 ‘一帶一路 ’倡議下的融資中心、離岸人民幣中心、貿易及投資
中心、專業服務人才中心和物流及運輸中心外，亦須藉着‘一帶一
路’的機遇，協助推動本地文化藝術及創意產業的發展。 
 


